

LA HOJA DEL PUEBLO.

Órgano del Partido Democrático Costarricense.

PERIODICO POLITICO Y DE VARIEDADES.

EDITOR RESPONSABLE, Luis Mora A.

ADMINISTRADOR, F. Mora A.

ADMINISTRACION GENERAL.
Calle 23, Número 47 Norte.

S. José, Sábado 18 de Febrero de 1893.

"LA HOJA DEL PUEBLO."

Se publica los días Martes, Jueves y Sábado

Condiciones de publicación.

La suscripción importa en esta República al mes y adelantado..... \$ 1.00 ets.
El número suelto vale..... „ 0.10 „
Los Avisos, por cada centímetro cuadrado, una sola vez..... „ 0.01 „
Si se proporcionare cliché se cobrará por centímetro cuadrado.... „ 0.00½ „
Los que anunciaren por anualidades gozarán de la rebaja de un 10%.
Los avisos en lectura sencilla que no pasen de 20 palabras se cobrarán á razón de..... „ 0.25 „
Los comunicados de interés general se publicarán gratis. Los de interés particular á precios convencionales, siempre que los unos y los otros estén escritos en términos cultos y convenientes.
El Editor no es responsable por los comunicados y lo serán exclusivamente sus autores.
En ningún caso se devuelven originales.
Los anuncios, suscripciones y comunicados se reciben en este capital en la Administración General, y en las otras provincias los Agentes recibirán las suscripciones.

CALENDARIO.

FEBRERO.

ESTE MES TIENE 28 DIAS.

Sábado 18.—San Simeón, san Eladio, arz. de Toledo.

Domingo 19. Santos Gabino, presbítero y mr., Alvaro, de Córdoba y san Marcelo y san Conrado.

"LA HOJA DEL PUEBLO."

El porvenir de la Patria.

Por virtud de nuestra atrasada organización económica, la vida del Estado depende principalmente de ciertos arbitrios ya echados al olvido en los países que alcanzan siquiera un medio adelanto.

La forma verdaderamente odiosa del impuesto la caracteriza el monopolio, que es una aberración monstruosa, por cuanto va contra las leyes naturales, cuyo divino Autor nada quiso escatimar para el hombre de todo lo que existe sobre la inmensa superficie de la tierra.

Convenimos en que hay momentos difíciles para los pueblos y entonces es necesario adoptar cualquier remedio heroico, á fin

de obtener la salvación pública. Por ejemplo, la Revolución francesa necesitó el recurso de los asignados, pues de otro modo no habría podido satisfacer sus gastos interiores; pero jamás debe olvidarse que esos recursos extremos dan resultados contraproducentes si no tienen el carácter transitorio de las situaciones á que deben su origen.

El ideal de la ciencia económica en materia de impuestos, es alcanzar que éstos graviten directamente sobre la riqueza efectiva de cada uno, pues el modo indirecto como hoy se perciben da ocasión á notorias é irritantes injusticias. No paga el que más tiene, sino el pueblo consumidor, y al paso que el rico negociante aumenta su caudal, cargando en los artículos de comercio el monto de las contribuciones y su particular ganancia, el triste proletario ve mermado en más de un veinticinco por ciento el pan que lleva á la boca y aumentado en cantidad igual por lo menos el precio del vestido con que cubre sus carnes.

Si pues habremos llegado en economía política á decir la última palabra cuando cada quien pague, en justa proporción á su capital, lo que sea necesario á la vida del Estado, el afán de todas las naciones debe encaminarse á dar á los impuestos la apariencia más liberal que sea posible, con el objeto de ir preparando el terreno para las grandes reformas.

En Europa y en América poco á poco se ha ido alcanzando una de las más trascendentales victorias: la abolición de los monopolios. Siempre que un régimen de libertad, de orden y de severa honradez impera en el gobier-

no de las naciones, los absurdos desaparecen por ley de lógica. Nada es más absurdo que el monopolio, y esto es un axioma económico. Por consiguiente, si un país se rige por medio de la libertad, el orden y la honradez, en su administración no debe fingurar ese arbitrio.

Costa Rica, pueblo joven y de mucho porvenir, tendrá al fin que arrojar la pobre herencia de la colonia, es decir, todos esos resabios económicos que limitan ó anulan en ciertos ramos la actividad productora del individuo y dan al Estado cierto grosero carácter industrial que choca con sus elevadas funciones.

Todavía ni el pueblo ni sus gobernantes se han detenido á pensar que llegará un día cuando le sea indispensable á este país, para no chocar con la práctica universal, suprimir los monopolios. Todos se olvidan de lo más vital é interesante, y cuando los gobiernos han emprendido algo que tenga relación con el ramo de finanzas, monstruosidades evidentes han sido el resultado de la ignorancia ó mala fe puestas en acción: ahí está, muy reciente, el contrato con el Banco, que constituyó á ese establecimiento en acaparador de la riqueza pública.

Y hoy estamos viendo los resultados de procederescandalosos, realizados con toda la impunidad que garantiza la indiferencia del pueblo. Ayer se acumularon fortunas sacadas centavo por centavo del bolsillo de los pobres, y ahora vemos echados de Catones á muchos reos convictos de peculado ante los tribunales de la opinión pública. Hasta aceptamos que eso se ol-

vide, mas debe pensarse en el porvenir de la Patria, buscar como romper las ligaduras que retrasan su marcha, no aguardar la hora crítica en que falté tiempo para desatar el nudo y sea necesario echar mano de la espada de Alejandro, hiriendo intereses valiosísimos.

En todas las naciones de América se ha vivido monopolizando varios artículos de general consumo. Sin embargo, á medida que fué en ellas realizándose el progreso y á los regímenes atrasados de la época colonial sucedieron los avanzados y liberales de la democracia moderna, la libertad de industrias se impuso como necesidad que exigía satisfacción perentoria, y los monopolios desaparecieron de hecho.

¡Fenómeno verdaderamente curioso! Cuando por virtud de alguna reacción, la política volvía pie atrás y sistemas condenados al olvido, porque implicaban la negación del progreso, reaparecían sobre la escena, lo primero que surgía á consecuencia del desbarajuste económico-social, era la necesidad del monopolio, como demostrando que su existencia implica la de una situación irregular cuando menos.

Hoy no hay obra pública para cuya realización no se exija entre nosotros un privilegio; todo el mundo quiere ser el exclusivo dueño de esto ó de aquello; el país está comprometido, casi exangüe por virtud de tantas concesiones irracionales; hasta para abrir una trocha de quinientos ó más metros se solicita *derecho de tanteo*. Al paso que vamos Costa Rica será dentro de poco el inmenso patrimonio de una veintena de privilegiados y nos veremos obli-

gados á emigrar de su suelo, antes de que se monopolice hasta el aire respirable.

Cuando volvamos á la plenitud de la vida constitucional; cuando en las próximas elecciones se trate de escoger el futuro Presidente y formar la Cámara legislativa, busquemos hombres laboriosos y prácticos que emprendan sin miedo el estudio de los graves problemas económicos que urge resolver. Costa Rica no parece todavía una nación soberana é independiente, porque hay reminiscencias de colonialismo en muchos importantes detalles de su administración interior. Debemos con tiempo preparar los materiales para la obra de la regeneración económica, á la cual está directamente afectado el porvenir de la Patria.

Los escándalos de Panamá.

En Francia y en el mundo entero ha habido verdadera fiebre de publicidad en los asuntos referentes al Canal. Nombres hasta ayer immaculados, reputaciones sin tacha, prestigios aquilatados en el crisol de las luchas políticas, todo ha rodado por el cieno, y las comisiones de las Cámaras francesas, como nuevos tribunales de salud pública, han enviado al banquillo á los señalados culpables por los fiscales de la opinión.

Ya se sabe que á los de Lesseps les ha correspondido parte considerable en el lote de las penas infamantes; otros les acompañarán al presidio, algunos lograron escapar ilesos de la justicia de los tribunales, y pasado el gran escándalo es de aguardarse que la república francesa continúe tranquila, por la satisfacción que debe causar á sus hombres prominentes el acto de energía y viril entereza realizado al castigar á los reos de sobornos y fraudes del modo severo que todos conocemos.

Sin embargo, los enemigos de la república, y más que todo, los enemigos de Francia, han aprovechado el momentáneo desbarajuste para desacreditar esa nación magnánima á quien debe la humanidad servicios de eterna recordación por su importancia. En Europa, donde el modo como se gobiernan los franceses es cau-

sa para que se les hostilice con palabras, ya que no es posible hacerlo en el terreno de los hechos, por el respeto que su fuerza inspira, se ha llegado hasta lo increíble para desacreditar á la república, exhibiéndola como un organismo gangrenado y viendo la única salvación de Francia en que un Borbón ó un Bonaparte restaure el trono derruido, olvidando que sin el segundo imperio no se habría escrito la página luctuosa de Sedán.

En la tumba de Boulanger apareció una corona con esta inscripción: *Si no te hubieras suicidado, hoy serías Emperador.* Algún devoto ferviente de la raza de los monarcas quiso consagrar ese póstumo homenaje al desdichado amante de Mad. Bonnemain, y se ha tomado en serio esa humorada, dándole el carácter de profecía. Francia necesita un César, gritan los reaccionarios. El pueblo no puede gobernarse sin el aparato del trono, porque al vulgo no se inspira respeto sino hiriendo fuertemente su imaginación con los resplandores del fausto, dicen otros; y como echaron suertes los judíos sobre la túnica del justo, todos echan suertes sobre el destino de Francia.

Aun admitiendo que lo mejor del partido republicano, incluso Carnot, estuviera manchado con las asquerosidades del Canal, esa no sería razón bastante á desacreditar la república. Una cosa es la idea, el sistema, y otra son los hombres que, ó los practican lealmente ó desobedecen sus imposiciones.

Es de esperarse que los asuntos del Canal, por el modo como han sido resueltos, sirvan mejor á la consolidación de la república en Francia, que todos los discursos y escritos de los más esforzados é inteligentes demócratas. El castigo de los culpables, no obstante su elevada posición, ha sido un hecho, y hechos, no palabras, son los que convencen.

De interés público.

Enorme suma de dinero gasta la Municipalidad en el arreglo de calles por el sistema llamado *macadam*, y cuando no son inmensas polvaredas que envuel-

ven y ciegan al transeunte, es el asqueroso lodo donde calzado y vestidos se inutilizan por completo.

La composición de las calles, tal como hoy se hace, resulta casi inútil. Con lo que viene gastándose en ese servicio desde años atrás, habría suficiente para el adoquinado de las principales, y sin mayor costo ni sacrificios esta población podría ufanarse de contar con una mejora notable y necesaria.

Si la Municipalidad sigue con el sistema actual nunca tendremos calles arregladas ni decentes. Según nuestra opinión debía dirigir la composición de ellas, adoptando materiales sólidos y de bastante duración, un ingeniero de caminos que á sus conocimientos técnicos reuniera práctica bastante. De otro modo la crecida contribución que para el objeto satisfacen los propietarios de casas, seguirá como hasta hoy gastándose sin resultados satisfactorios.

Creemos que el asunto es importante y merece toda la atención de la Municipalidad y del Gobernador de la provincia. Se trata de la acertada inversión de caudales públicos, y todo hombre honrado y escrupuloso á quien toque la administración de éstos, tiene la obligación de atender á las indicaciones que se le hagan, y seguirlas si son justas.

MISCELANEA.

Justo A. Facio.—Este joven apreciable é inteligente, acogido se al indulto decretado por el Ejecutivo, ha regresado al país después de algunos meses de ausencia. Facio es persona muy apreciada entre nosotros, cuenta con numerosos amigos y se le quiere bien por sus cualidades de cumplido caballero. A esto debe agregarse que su vuelta es motivo de legítima alegría para su señora madre y esposa, y por tal razón, al saludarle afectuosamente, felicitamos también á dichas apreciables señoras.

Informe.—Bien escrito y sustancioso es el que dirige el Dr. Ferraz al Ministro del ramo sobre los establecimientos de segunda enseñanza. Aun cuando no tenemos conocimientos pedagógicos, creemos muy atinadas las reflexiones del Dr. Ferraz.

Debe realizarse cuanto tienda á dar vida próspera á los establecimientos de enseñanza, pero eso sí, aplicando en el asunto un criterio estrictamente científico y huyendo de las exageraciones de escuela. El porvenir de la juventud que estudia es el porvenir de la nación, y si los Gobiernos convierten éste en juguete, ensayando todos los sistemas de enseñanza, aun los más absurdos, para satisfacer la vanidad de pretendidos Mentores, haremos completo fiasco y nuestro progreso intelectual se retrasará indefinidamente.

Tranvía é Hipódromo.—Hemos leído en la Gaceta las propuestas que sobre estos asuntos se hacen á la Municipalidad. Creemos muy moderado el precio para fletes y pasajes en los carros del tranvía, pero nos choca la cláusula que se ha hecho aquí de moda hasta en los contratos para acarreo de basuras: el derecho de tanteo. Eso no debe aceptarse por ningún concepto, porque mata el espíritu de empresa. En cuanto á las principales condiciones de los contratos proyectados, aguardamos el informe de la comisión nombrada por la Honorable Municipalidad, para formar completo juicio.

Actos oficiales.—Se nombra interinamente á don Ramón Esquivel Jefe Político del cantón de Atenas, en reemplazo de don Daniel Ruiz.

Nicaragua.—Se habla de serias dificultades con nuestra vecina. La eterna cuestión de límites, á pesar del laudo Cleveland, revive diariamente. *Quosque tandem?*

A iniciativa de la Municipalidad de Alajuela, ha sido nombrado Director del Instituto y Escuela Graduada anexa, de la misma ciudad, el ilustrado joven costarricense don Carlos Gagini, particular amigo nuestro. Con ese nombramiento se hace cumplida justicia á la inteligencia y contracción al estudio que Gagini ha demostrado siempre. Lo felicitamos con toda sinceridad.

La fuerza necesaria para alzar 33,000 libras de peso á un pie de altura, en un minuto de tiempo, es el equivalente de un caballo de fuerza de vapor y es la unidad que se emplea en los cálculos cuando se trata de fuerza en caballos.

Las máquinas de vapor que tienen exéntrica de distribución pueden hacerse andar para la derecha ó para la izquierda sin necesidad de alterar ó modificar el mecanismo; así se evita tener que cruzar fajas, cuya práctica es antieconómica bajo todos conceptos.

El método más usado y efectivo para mantener las calderas de vapor limpias, cuando están en uso, es el de botar el diez por ciento del agua que contienen, cada cuatro días y un momento antes de que empiece la ebullición del agua.

LITERATURA.

LOS GENIOS.

EZEQUIEL.

Ezequiel es el adivino montaraz. Genio de caverna, pensamiento hecho para rugir. ¿Sabéis qué anuncia al mundo este salvaje? Este salvaje ¡caso raro! anuncia el progreso. Nada más asombroso. ¡Ah! Isaías demuele, pero Ezequiel reconstruye. Isaías rechaza la civilización, Ezequiel la acepta, pero la transforma. La naturaleza y la humanidad se mezclan en el tierno rugido de Ezequiel. La noción del deber aparece en Job, la del derecho en Esquilo; de Ezequiel surge la resultante, la tercera noción, el género humano mejorado, el porvenir cada vez más libre. ¡Qué grato consuelo para la humanidad, que el porvenir sea oriente y no ocaso! El tiempo presente trabaja para el tiempo futuro, luego trabajad y esperad. Tal es el grito de Ezequiel. Ezequiel vive en Caldea y desde allí distingue claramente la Judea como desde la opresión se ve la libertad. Declara la paz como otros declaran la guerra. Profetiza la concordia, la bondad, la dulzura, la unión, el hincamiento de las razas, el amor. Y, sin embargo, es terrible. Es bienhechor feroz, el colosal y áspero bienhechor del género humano. Gruñe y rechina los dientes, produciendo temor y odio. Los hombres á su lado tienen espinas. *Vivo entre las zarzas*, dice. Condénase á ser símbolo y hace de su espantosa persona una significación de la miseria humana y de la abyección popular. Es una especie de Job voluntario. En su ciudad, en su casa, se hace atar con cuerdas y calla; así es el esclavo. En la plaza pública come excrementos; así es el cortesano. Estos hechos producen risa en Voltaire, y á nosotros nos arrancan un suspiro. ¡Ah, Ezequiel! ¡Hasta ahí llega tu abnegación! Tú, que haces visible la vergüenza por el horror, que obligas á la ignominia á volver la cabeza reconociéndose en la inmundicia, que enseñas que aceptar un hombre por amo es lo mismo que comer estiércol, que haces temblar á los cobardes cortesanos nutriendo tu estómago con lo que ellos nutren su alma; tú, que predicas la libertad por el vómito, ¡venerado seas! Este

hombre, este rey, esta figura, este cerdo—profeta, es sublime. La transfiguración que anuncia la prueba. ¿Y cómo? Transfigurándose él mismo. De aquella boca horrible y sucia, brota un torrente de poesía. Jamás se ha hablado lenguaje más grande ni más extraordinario: "Visiones de Dios. El huracán traía en revuelta confusión una gran nube y fuego. Ví un carro y algo semejante á cuatro animales. Sobre los animales y el carro una extensión parecida á un cristal terrible. Las ruedas del carro estaban hechas de ojos y eran tan altas, que causaban espanto. El ruido que producían las alas de los cuatro ángeles, era como el ruido del Todopoderoso y cuando se paraban recogían las alas. Y ví una imagen, en apariencia de fuego, que sacó una forma de mano. Y una voz dijo: "Los reyes y los jueces tienen en el alma dioses de fiemo. Yo arrancaré de su pecho el corazón de piedra y les daré un corazón de carne..." Me dirigí á los del río Kebar y permanecí entre ellos siete días, completamente asombrado." Y en otra parte: "Había una llanura y en ella huesos secos. Y yo dije: "Huesos, levantaos." Miré, y vinieron nervios para aquellos huesos, y carne para aquellos nervios, y una piel que los cubrió; pero el espíritu no vino. Y yo grité: "Espíritu, ven de los cuatro vientos, sopla y que resuciten estos muertos." El espíritu llegó. El soplo entró en ellos y se levantaron, y fué un ejército, un pueblo. Entonces dijo la voz: "Seréis una sola nación, no tendréis más juez ni más rey que yo, y yo seré el Dios que tiene un pueblo y vosotros seréis el pueblo que tiene un Dios." ¿No os basta esto? Buscad una fórmula más alta, que no la encontraréis. El hombre libre bajo Dios soberano. Este visionario, que comía podredumbre, resucita los muertos. Ezequiel tiene la inmunidad en los labios y el sol en los ojos. Los judíos temían la lectura de Ezequiel, y por tal razón no la permitían á los hombres que no hubieran cumplido treinta años. Los intranquilos sacerdotes sellaban los labios del poeta. No le podían tratar de impostor, porque su profético extravío era incontestable; evidentemente había visto lo que contaba; de ahí su autoridad. Sus mismos enemigos le convertían en oráculo. Ignorábase lo que era "aquellas mujeres sentadas al lado de Aquilón, que lloraban á Thammus". Imposible adivinar qué era el "hasmal", aquel metal que enseña en fusión en el horno del sueño. Pero al mismo tiempo, nada más claro que la visión del progreso. Ezequiel ve al hombre cuádruple, hombre, buey, león y águila, es decir, dueño del pensamiento, del campo, del desierto y

del aire. Nada se le olvida; es el porvenir entero, desde Aristóteles hasta Cristóbal Colón, desde Triptolemo hasta Montgolfier. Después el Evangelio también se hará cuádruple en los cuatro evangelistas y subordinará Mateo, Lucas, Marcos y Juan, al hombre, al buey, al león y al águila: y ¡cosa sorprendente! simbolizará el progreso tomando las cuatro fases de Ezequiel. Además Ezequiel, como Cristo se llama *Hijo del Hombre*. Con frecuencia Jesús, en sus parábolas, evoca é indica á Ezequiel, y esta especie de primer Mesías establece jurisprudencia para el segundo. Hay en Ezequiel tres construcciones; el hombre, en el que coloca el progreso; el templo, en que coloca una luz, á que llama gloria; la ciudad, en que coloca á Dios. En el templo exclama: "Que no haya sacerdotes aquí, ni ellos, ni sus reyes, ni los esqueletos de sus reyes." (Cap. LXIII, v. 7.) Si Ezequiel, demagogo de la Biblia, hubiera vivido en 1793, habría ayudado á destruir y barrer Saint Denis. Sobre la ciudad edificada por él, murmura este misterioso nombre: JEHOVÁ SCHAMMAH, que significa: *el Eterno está presente allí*. Después calla pensando en las tinieblas, señalando con el dedo á la humanidad, alla hacia el fondo del horizonte, la continua dilatación del azul:

VÍCTOR HUGO.

MI MUSA.

Oh mi musa! Oh mi novia!
Oh mi pálida amada!
Cuando el pesar mi corazón agobia
Como aurora me alumbró tu mirada.
De un sueño tú naciste,
Creada en un delirio.
Te dí griego perfil, mirada triste,
Cabellos rubios y color de lirio.
Cuando á mí tu pie breve
Diriges—siempre en calma—
Parece que vinieras de la nieve
Y demandaras el calor de un alma.
Indefinible encantó
Hay en tu rostro impreso.
Calla en mi alma del amor el canto,
Muere en mis labios, sin salir, el beso.
Cuando á mi lado veo
Tu faz radiante y bella,
En mí no arde la llama del deseo;
Mi amor es rayo de lejána estrella.
Siempre á mi voz respondes,
Y á mí estás tan unida,
Que ni misterios en tu pecho escondes
Ni hay para tí secretos en mi vida.
Llegas á mí sin ruido
En noches estrelladas,
Y tu mano en mis manos, al oído
Me cuentas tú leyendas y baladas.
Y el paseo emprendemos
Al rayo de la luna,
Y cantando al compás de nuestros remos
Bogamos en la diáfana laguna.
En selvas rumorosas,
Te oigo historias secretas;
Lo que sueñan las vírgenes hermosas,
Lo que sueñan los pálidos poetas.

A los silfos dormidos
Tú, trémula, apostrofas,
Y surgen de los cármenes floridos
Cual mariposas blancas las estrofas.
Y en castillos feudales
Cruzando sus arcadas,
Me narras los torneos medioevales
Y cuentos de princesas encantadas.

Mi Musa es Musa casta,
Musa con aureola;
Como su amor á mi ternura basta,
En mi alma reina inmaculada y sola.

Oh novia sin engaños,
Oh Musa soñadora!
Dí siempre la canción de los veinte años
En el fondo del alma que te adora.

ISMAEL ENRIQUE ARCINIEGAS.

COMUNICADO

No fué berrido, fué rebuzno.

Sigue Alberto Boix Oh! firmando artículos. ¡Bello es hablar por boca de ganso!

El niño Boix merece una *cueriza buena*; lo trasladamos á su Sra. Madre. El bebé se extralimita. Sube de punto su atrevimiento. En gracia á sus *pocos años* (según él confiesa) nos reímos de sus fazañas.

Y habla de educación. No respondemos de que la conozca por el forro. "Perro que ladra no muerde."

¿Será buena educación dar gritos descompasados y risotadas parecidas á rebuznos en las calles y casas de una población?

¿Será buena educación proferir palabras soeces, que avergozarían á la soldadesca de peor especie?

¿Será buena educación... (agreguen los que lo conocen.)

Insulta el *nene* á personas que es tan muy por encima de él en todos sentidos; y pregunta el *sanaco* que cuáles antecedentes tienen los que forman el Club para servir á Cuba.

Primer antecedente es la vergüenza de la patria oprimida. Por pocos que tengan, poseen más que Ud.; lo cual es público y notorio.

Poseen más que Ud. porque ninguno de ellos apostató jamás.

Poseen más que Ud. porque es menos su malacrianza.

Poseen más que Ud. porque algunos de ellos derramaron su sangre por hacerse patria.

Poseen más que Ud. porque todos ellos son hombres dignos.

Poseen más que Ud. porque nunca tuvieron temor para trabajar por Cuba libre.

Y finalmente poseen más que Ud. por todo y en todo sentido.

¿Qué pretensiones de niño! ¿No quisiera sentarse Ud. en el Parlamento inglés?

Con 20 años ya se piensa algo. En fin, lo perdonamos porque pága para hacer sus artículos y no sabe lo que firma.

Modérese el mocozeulo.

UNO QUE NO NACIÓ EN CUBA.

(Véase "El Heraldo" de hoy.)

CAFÉ, CAFÉ.

El taller del bien conocido maestro don Mauro Oviedo sabemos que está preparado para hacer las reparaciones de beneficios, en corto tiempo y sin perjuicio de los trabajos en general.

SE VENDE.

Una casa en San Ramón á trecientas varas de la plaza, pueden entenderse con don José Solano en el mismo cantón, ó con don Manuel Dengo en San José.

La Cimarrona.

AVISA

A todos los que tengan cuentas pendientes conmigo, que se sirvan cancelarlas dentro de un mes; pues si no lo hacen así, me hallaré en el caso de publicar el nombre y apellido de cada persona.

JUAN R. CORRALES.

AVISO.

El que desee un buen filtro puede dirigirse á la Calle de la Estación contigua al puente de la Fábrica, en este lugar se encuentra al infatigable obrero don José González, que los hace de piedra del país y que puede satisfacer el gusto más exquisito, que en materia de filtros se le encomiende.

Oportunidad.

Vendo muy barata una casa de habitación, situada en la villa del Naranjo de Alajuela, es propia para punto de comercio y para una familia regular, tiene en el solar una acequia de muy buena agua.—Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe en esta ciudad.

San José, 29 de Noviembre de 1892.

Jesús M^o Montero V.

Al Público.

Desde esta fecha y por mutuo convenio se ha separado de la firma Diez y González, de esta plaza Don Manuel J. Diez C., quedando don Demetrio González C. quien se ha hecho cargo del activo y pasivo de la casa.



Zapatería de Jesús Salazar

Ofrecé hacer botines de todas clases y formas.

Precios módicos y trabajo esmerado.

Calle 17, Norte, N^o 287.



He vuelto á comprar la empresa que vendí á los señores Harrison y Quirós y ofrecí, al público y á mis amigos los mejores carruajes para paseos y viajes; fuertes volantes tirados por manzanas y elegantes bestias; buenos caballos de silla para viajes, y el mejor carruaje fúnebre que ha venido al país, el cual se puede llevar á provincias cuando lo soliciten.

San José, Diciembre 18 de 1892.

M. A. GUTIERREZ.

AVISO.

MAQUINARIA.

Con conocimientos prácticos suficientes, tengo la honra de ofrecer mis servicios en toda clase de trabajos de instalación ó reparación de **MAQUINARIA** para café, madera, colocación de Arietes y Motores hidráulicos ó de vapor.

Las personas que me honren con su confianza, me encontrarán hasta el 15 del corriente en la "Casa de Moneda" ó en mi casa de habitación, Cuesta de Moras, Avenida Central Este, número 984.

San José, 7 de Enero de 1893.

FLORINO F. BLANCO.



CON
LOS MISERABLES
NO QUIERO
TRATAR.
Vendo mi casa al que la quiera comprar.

Juan R. Corrales.

N^o 295. Calle 23 Norte.

SE ALQUILA

Una casita cómoda, cien varas al Este de la Estación, construcción de madera, con corredor al frente de la línea.—En la casa inmediata informarán.

IMPRESION

DE "LA HOJA DEL PUEBLO".

Cuenta con los elementos necesarios para atender á las órdenes del público en todo lo concerniente al arte tipográfico.

La reconocida competencia del antiguo tipógrafo don Francisco Mora, jefe del establecimiento, es la mejor garantía del esmero en la ejecución y el exacto cumplimiento de los trabajos que se le confíen.

Los precios, serán además tan módicos, como en ningún establecimiento de su clase.

Calle 23, N^o 47 Norte.—San José C. R.

SE VENDEN

Una casa en la Avenida 7^a Oeste de la casa N^o 679.

Un solar esquina en la Avenida 7^a Oeste.

En seguida, á la vuelta una casa nueva.

En seguida una casita media agua.

En seguida un solar con mucho principio para seguir edificando.

Una casa y un solar esquina en la calle 24 Norte de la casa 161 en frente del observatorio del Liceo de Costa Rica. Allí se encuentra el vendedor de estas propiedades, y para entenderse con las demás con el Sr. don Macario Carballo y con el vecino á esas propiedades el señor don Rafel Bonilla y con su dueño

J. JESUS ZAPATA.

Aviso.

Se venden tres máquinas para madera. Sierra circular para trozos. Máquina de acepillar y machiembrear y otra de trabujar. Estas máquinas con sus repuestos y útiles son de lo mejor. Para precio y condiciones dirigirse al comisionado don Manuel V. Dengo.

Barbería y Sastrería

DE JOSÉ FLORES,

En este establecimiento se despacha con esmero, prontitud y baratura.

Heredia, 12 de Diciembre de 1892.

TRASLACION

DE LA TIENDA EL  DE ARMAS DE

J. S. ALVARADO Y Ca.

al local situado frente á la Torre del Carmen, en donde se ofrece un nuevo surtido de Ropa Hecha y varios otros artículos para hombre. Todo bueno y barato.

Tip. "La Hoja del Pueblo."